
 申請代表⼼得 

 這是我第三年參與公共衛⽣⼯作服務隊的籌備與出隊。⼀年級時，我參與衛⽣教 
 育組，帶著準備了被⼀學期之久的衛⽣教育教案，來到彰化縣溪州鄉服務僑義國⼩的 
 學童；⼆年級時，我參與環境調查組，與組員協⼒完成許多環境問卷與病媒蚊話劇的 
 演出，在嘉義縣東⽯鄉的海岸村落奔⾛服務。⽽今年，我成為扛起第52屆服務隊籌備 
 重責⼤任的隊⻑，帶領全體49名隊員前往彰化縣芳苑鄉服務。 

 服務隊隊⻑的⼯作內容包含與校⽅和當地進⾏聯繫、撰寫並整合服務隊出隊企劃 
 書與成果報告、向校外單位報告以取得贊助，也要整合隊內各組的想法，雖然總是在 
 課業與籌備，以及各組幹部的意⾒之間忙得團團轉，卻也為看到服務隊逐漸成⻑成屬 
 於今年度的獨特樣貌⽽感到⼗分⾼興。在籌備的前期，我與其他13名幹部⼀共前往芳 
 苑鄉場勘了兩次，過程中除了為當地⼀望無際的溼地海岸線、濱海絕美的晚霞、有趣 
 ⽽獨特的⽜⾞採蚵文化所深深感動外，也看到居⺠⽣活在雞舍林立的當地，需要忍受 
 惡臭與蚊蠅孳⽣、醫療資源不易取得、⽇常⽣活受到風⼒發電機影響的不便。⽽在全 
 員相⾒歡迎來許多學弟妹的共同參與之後，也被他們的活⼒與對服務的熱情感染，並 
 且⼗分感謝他們籌備出充滿創意的服務內容。 

 出隊期間，我隨著衛⽣教育組來到新寶國⼩，該校除了有⼗分⽀持我們並從旁給 
 予許多協助的老師們之外，學⽣更是⼀個個都活⼒充沛。今年的衛⽣教育營隊準備了 
 四⼤主題的衛⽣教案，也在課餘時間為學童們帶來許多有趣的遊戲，如配合該校文化 
 的⾜球體育課、讓⼩朋友們填詞、歡唱的⼩⼩⾳樂家活動等等，也帶著⼩朋友親⾃製 
 作邀請卡，邀請家⼈們參與營隊最後⼀天的成果發表活動。對於營隊的課程及活動， 
 學童們都非常積極的參與，下課期間也總是圍繞著哥哥姐姐們玩樂，許多⼩朋友還親 
 ⼿繪製圖畫給隊員們，成為了隊員們除了忙碌但快樂的服務體驗外，最珍貴的出隊回 
 憶。在營期最後⼀天的閉幕式上，當聽到哥哥姐姐們就要離開，許多⼩朋友都留下了 
 不捨的淚⽔，讓我們也感到⼗分捨不得。但相信雖然為期五天的公共衛⽣教育營在新 
 寶國校就此落幕了，但滿滿的知識和回憶⼀定都能⻑久留存於⼩朋友們的⼼中。⽽透 
 過晚上在住宿地點舉辦的全員⼤會，三個組別隊員們各⾃分享⾃⼰當天的服務內容與 
 ⼼得，也得以讓全隊的同學們互相了解各組的⼯作內容。雖然很可惜地，隊⻑在出隊 
 的過程中較少實際進⾏服務的機會，但聽到每位隊員都在出隊的過程中有需多體悟和 
 學習，我也感到⼗分滿⾜。 

 在這為期⼀年的籌備期間，我們受到了許多⼈的協助，如總指導老師張慶國老師 
 提供的過往經驗和建議、各組指導老師與邀請的客座講者分享的服務經驗、幫助我們 
 處理校內及校外申請文件的學系助教與學務分處師⻑，以及各贊助單位給予服務隊的 
 ⽀持，最重要的還有隊上49名共同籌備服務隊的隊員們的努⼒。雖然課餘時間都被服 
 務隊事務給佔據、經常開會到深夜、為繳交文件在各校區之間來回奔波，和幹部意⾒ 
 相左花費⼤量時間溝通等等，但⾝為服務隊隊⻑的⼀年我⼗分驕傲且幸福。 

 前兩年的服務隊參與經驗中，我深刻體會到偏鄉地區孩童與⻑者衛⽣知識的缺乏 
 ，以及當地居⺠難以突破現況的無⼒。然⽽這些⼈卻如同社會中的⼀顆顆⼩螺絲，做 
 著不曾為⼈知，卻是推動社會的運轉不可或缺的事。看著偉⼤⽽弱勢的他們，我也好 
 像因此找到了⾃⼰想讀公共衛⽣的理由：想盡⾃⼰的所學所能保護這些默默付出的⼈ 
 的健康。⽽今年我有幸成為服務隊的隊⻑，主導服務隊的籌備與出隊。對於現階段的 
 我⽽⾔說，服務隊是讓我實踐公共衛⽣服務信念的最好⽅式，儘管服務隊短短⼀週帶 
 給當地的改變可能有限，我仍相信能夠透過隊員們與當地居⺠的接觸，⼒量雖然微⼩ 
 ，但也能在居⺠的⼼中種下健康的種⼦，並為臺灣⼈⺠的健康福祉盡⼀份⼼⼒。 



 隊員⼼得： 

 衛⽣教育組_楊振威 

 　　這次服務隊衛教組出隊地點為彰化縣芳苑鄉的新寶國⼩，這次的出隊讓我深刻的 
 感受 到「施比受更有福」這句話的精隨，在出隊前，我對於整個活動是全然的未知， 
 但是在籌備活動 及教案的過程中，我發現我們的⽬標逐漸明確，雖然在籌備的過程有 
 些波折，像是我們在驗收 時的學姊，因為臨時家中有事請假，導致我需要扛起活動的 
 細節講解，但這些都讓我們實際出 隊的時候，有了美好的結局。 
 　　實際出隊的時候，我的感受從⼀開始的好奇，到中間過程的抗拒，到最後返家後 
 的成 就感，⼀開始在場勘時，去了⼀個此⽣從未有機會經過的學校，裏頭的設施雖然 
 不像都市豐富 ，但仍⼀應俱全，還有東⻄是我從未在都市遇到的，像是在⼆樓的⾜球 
 台，到了實際服務的第 ⼀天，空蕩蕩的教室被⼩孩⼦們的笑聲及活⼒填滿，開幕式看 
 著他們⼀個接⼀個⾛進時，發現 ⾃⼰原來⼩時候也是如此的充滿活⼒，喊⼝號的時候 
 更是嚇了我⼀跳，在開幕式結束後，下午 的活動我是負責⾼年級的第⼆組，⼀開始我 
 覺得他們非常的難以控制，但在我慢慢跟他們混 熟之後，我發現其實不需要以命令的 
 ⼝氣去給他們指令，我採取引導的⽅式，問他們為什麼不 想參與，並試圖與我們的活 
 動達到平衡點後，我發現他們是很能夠配合我們的，第⼆天的時候 輪到我們的教案， 
 我們第⼀節課的時候因為還剩下⼀些時間，就由我去講⼀些冷笑話來填補， 但我發現 
 他們完全聽不懂，但在下課時很多⼈跑過來跟我分享他們的笑話，是關於圖像的，比 
 較少語⾔類的，我認為這可能是與他們對於諧⾳的認知比較慢，抗拒的部分則是每天 
 的早起 加上需要接住⼩朋友源源不絕的活⼒，第三、四天我發現⾃⼰有點跟不上，所 
 以我減少了⾃⼰ 主動的互動，改讓⼩朋友主動來找我。 
 　　來到最後⼀天，在閉幕式看到我帶的⼩隊拿到第⼀名，以及⼩朋友的各種哭， 
 讓我不禁覺得⾃⼰原來做的事情對於他們都是有意義的，也讓⾃⼰的辛勞有了⼀個 
 完美的謝幕。感 謝在服務對的各位夥伴幫助這次的活動圓滿結束。希望未來還有機 
 會可以參與這次的活動。 

 社區健康組_吳若薇 

 　　本次服務隊出隊在彰化芳苑與王功地區，跟隨社區健康組的組⻑們，從社區發展 
 協會的初識 ⻑輩、到⾛入社區家訪，在談話與⾛訪之間認識社區，也認識同⼀個年齡 
 這個相同「數字」底下 ，不同⽣命形態與健康狀況。 
 　　先前⽣命裡遇過的⻑者，幼時無論是家庭培養或⾃⼰爭取，都有機會讀書、識字 
 ，即使是女性 也可以有文職⼈員的⼯作。在芳苑同樣七⼗餘歲的⻑輩，⼀輩⼦協助家 
 中務農或以海維⽣，有 ⼀⼝流利的台語卻無法以文字或國語溝通。 但也發現在芳苑、 
 在王功，難以⽤都市裡的「常態」或者說「常識」估計⻑輩的年紀。⻑者每每都 能報 
 出⼀個讓我發現⾃⼰誤差七八歲的年紀。在都市裡遇⾒的⻑者，七八⼗歲臥床、坐輪 
 椅都 是常態，在芳苑的⻑輩卻在相同的年紀下，能⾃⼰騎摩托⾞、腳踏⾞或步⾏移動 
 ；能到社區發 展中⼼；也能在坐在屋簷下與鄰居⼀起剝花⽣。 
 　　本次服務隊裡，我們有幸⾛進另⼀群⼈的⽣命與⽣活裡，看⾒數據背後的另⼀種 
 ⽣活。 



 環境調查組_孫嘉祐 

 　　為期七天六夜的公共衛⽣⼯作服務隊，除了從環境調查組中學習到的採樣及實驗 
 技巧外，最令我印象深刻的是第三天。這天⾏程緊湊，從訪談鄉⻑、參觀雞舍採樣， 
 到傍晚的傾盆⼤雨，每個環節都充滿挑戰，也讓我對芳苑這個地⽅有了更深⼀層的認 
 識。 
 　　當天⼀早，我們懷著忐忑的⼼情採訪鄉⻑。雖然事前做了許多準備，但⾯對鄉⻑ 
 滔滔不絕的⾒解和⼼靈雞湯，我們還是有些招架不住。所幸在與組員的默契配合下， 
 我們成功完成訪談，也深刻體會到實地訪談的辛苦和應變能⼒的重要性。雖然整理資 
 料時有些眼花撩亂，但鄉⻑對芳苑的熱情和願景，以及提出的政策理念，都讓我留下 
 深刻印象。 
 　　下午的雞舍參觀，可說是震撼教育。撲⿐⽽來的雞糞臭味、隨處可⾒的死雞和蒼 
 蠅，都讓⾝為都市⼩孩的我們難以適應。然⽽，林老闆的熱情招待和毫無保留的分享 
 ，以及雞舍周圍可愛的⼩貓，都稍微舒緩了我緊張的情緒。進入雞舍內部採樣時，狹 
 ⼩擁擠的雞籠、髒亂的環境，更讓我親眼⽬睹了養殖業的現況，也引發了我對動物福 
 利的深思。 
 　　原以為採樣結束後就能順利回程，沒想到卻遭遇突如其來的暴雨。在雞舍避雨的 
 半⼩時，飢餓、疲憊和各種情緒交雜在⼀起。但雨過天晴後，遼闊的平原和雨後清新 
 的空氣，瞬間洗滌了我的⾝⼼，也讓我⾒識到下鄉才能看到的，獨特的⾃然景觀。 
 　　旅程的最後，我在新寶國⼩意外成為排球發展協會⼈員。看著他們對排球的熱情 
 ，我彷彿看到了當初的⾃⼰。儘管時間有限，我仍傾囊相授，⿎勵他們堅持夢想。這 
 段經歷讓我短暫體驗了衛教組的樂趣，也對他們多了⼀份敬佩。 總⽽⾔之，這趟公衛 
 服務隊之旅充滿挑戰，這些寶貴的經驗，都將成為我未來⼈⽣道路上的養分，也讓我 
 對芳苑這個地⽅留下難以忘懷的回憶。希望我能帶 著這些經驗，實踐在未來公公衛系 
 的學習上，並將這份熱情傳承給學弟妹，促進並擴⼤公衛服務隊！ 



 隊員服務⽇誌 

 衛⽣教育組_鄧琳 
 ⽇期：6/27 
 服務內容： 
 1. 傷⼝組教案燒燙傷處理 
 2. ⾼年級第⼆⼩隊隊輔 

 今天是第⼆次講教案，但是是第⼀次和低年級分享。實際上場的時候，雖然還是 
 在他們很熱情舉⼿時沒有很好應對，還有聽到其他隊輔反應有⼩朋友因為內容有點簡 
 單讓他們覺得有點無聊，但是在看到⼤家在跳「沖脫泡蓋送」的時候⼤家都好認真， 
 也有⼈笑得好開⼼，我覺得也被他們感染到了，也為⾃⼰的辛苦畫上⼀個很美好的句 
 點。 

 成發活動我和花花姐姐⼀起帶⾼2⼩隊，讓我⾒識到了引導⼩朋友需要很果斷、很 
 好的決策⼒，這都是我可以再多多練習的。不過原本在畫海報的時候很順利，⼤家都 
 有和⼤家⼀起討論想故事，也有好好完成⾃⼰的部分，但是在上台和⼤家分享以後， 
 ⼩朋友突然就只想要躲在後⾯或是有點說不出話來，還是覺得有點受到打擊，在帶隊 
 技巧上我還需要多加努⼒。 

 雖然不是公衛系學⽣，但是這次的經驗像是和其他⼈⼀起設計活動、和⼩朋友溝 
 通等等，對我以後在物治領域也會有所幫助。除此之外，還認識到很多有趣⼜可愛的 
 ⼩朋友們和衛教組的夥伴們，受到⼤家很多的幫助，真的很喜歡⼤家！ 



 社區健康組_許宸瑋 
 ⽇期：6/25 
 服務內容： 
 1. ⼤富翁 
 2. 摺紙 
 3. 家訪 

 ⼀早吃完早餐整理物資便來到王功社區發展協會，今天要進⾏的活動是⼤富翁和 
 摺紙。經過昨天的組聚討論，我們決定更改桌⼦的排列⽅式，以利我們在老⼈們入座 
 後分組。我們到達⽬的地後已經有兩位阿伯阿嬤入座；他們很熱⼼的歡迎我們，阿嬤 
 問我們吃飽沒、阿伯則是主動幫我們排桌⼦。排好桌⼦後接著的是⼤富翁的場佈，我 
 們把提前準備好的四份道具放好，印象最深刻的便是由我親⾃為骰⼦充氣。吹氣的過 
 程⼗分艱辛，骰⼦的體積很⼤，以⾄於我⼀開始不知道氣到底有沒有進去。這讓我回 
 憶起⼩時候醫院會讓我進⾏吹氣測試，看我的氣喘嚴重程度。現在沒有氣喘後骰⼦很 
 順利的完成充氣了，也讓我獲得些許的成就感。就是吹完氣後頭有點暈，只好⼀邊打 
 ⼯作⽇誌⼀邊坐著休息，靜靜等待活動開始。 

 ⼤富翁進⾏的很順利，因為阿公阿嬤不⼀定能完成我們原先設計的卡片內容，所 
 以我們隨機應變，更改卡片原先寫著的玩法。只要讓阿公阿嬤玩得開⼼、過程順利就 
 好。另外我們這⼀組跑了⼆⼜四分之三圈，其中有⼀半都骰到遊戲格；導致我們遊戲 
 卡已經抽完⼀輪了其他卡還沒抽完⼀半。我最喜歡的格⼦應該是照相格，感謝有李侑 
 蓁貢獻的拍立得，我們全隊拍了幾張可以留作紀念的相片。 

 接下來是摺紙活動，我們要摺的紙有三種，狗、花和財神爺。我的組別要摺的是 
 財神爺。雖然我們早就知道財神爺比較難摺，但沒想到時間會⻑這麼久，幾乎是其他 
 兩組的兩倍⻑。為了時間分配，我們後續只好改成同時做財神爺的頭和⾝體，這樣製 
 作時間砍半後就跟狗和花差不多了。我們最後把折好的紙串在⼀起貼起來，留作紀 
 念。 

 今天午餐是後勤們親⾃送來的，⼗分感謝後勤的辛勞。我們吃完午餐後去到發展 
 協會⼆樓休息，宣布完更動的事項後躺在巧拼上等待下午的家訪。 

 下午家訪訪談了⼀位阿公⼀位阿嬤，因為詳細內容記錄在家訪結果整理了，所以 
 ⼯作⽇誌就簡單帶過。我們訪問的阿公今年86歲。他的老婆已經去世了，⼩孩也都到 
 台中去住，所以⼀個⼈⽣活。他很少⾃⼰準備食物吃，腳的狀況也不太好。雖然⽣活 
 聽起來很辛苦，但阿公的⼼情並沒有很沮喪，讓我很感動。我們接著訪問了⼀位76歲 
 阿嬤。阿嬤⼼情超級好、很健談，也會⼀直笑，快活的聊天氣氛讓訪談變得很舒適。 
 阿嬤她也很有禮貌，會⼀直說謝謝跟感恩，祝福這位阿嬤能⼀直開⼼下去。 

 ⼀如往常，活動過程不會是100%順利，但⼤家的彈性調整和團隊合作讓阿公阿嬤 
 ⼀樣能玩得開⼼，這才是最重要的部分。我最⼤的遺憾就是我的台語能⼒不⾜，導致 
 我無法更放開的去和老⼈家互動。好幾次想開⼝找老⼈聊天，但知道⾃⼰沒辦法對話 
 超過⼀句話就放棄了。所以我要特別感謝組員、組⻑，還有老⼈家的包容，讓活動能 
 美好的進⾏下去。 



 環境調查組_黃識真 
 服務內容： 
 6/24 上午進⾏芳苑村、王功村空氣採樣，下午⾛進王功社區做空氣品質問卷 
 6/25 8:00~9:00訪談鄉⻑，中午整理資料，下午訪問清潔隊⻑了解芳苑鄉環境情況， 
 並且去林老闆雞舍做微⽣物採樣 
 6/26 上午做芳苑村、王功村10個點的微⽣物採樣，下午協助另⼀組進⾏⽔質實驗，並 
 收拾器材 
 6/27 早上整理TVOCs、PM空氣採樣數據、下⼩結，下午去友善雞舍參訪 
 6/28 上午採蛤活動，下午配合芳苑衛⽣所進⾏菸害普查 

 今年的服務隊可以說是命運多舛，相比於去年的情形，今年的⾝體及精神狀況在 
 前幾天完全適應不了，但是慢慢調整後，Day3有比較好，在這裡謝謝體諒我的組⻑。 

 因為今年環調組新增了空氣及微⽣物採樣，⼜加上之前做的⽔質實驗，⼀開始以 
 為會有很多負擔，但是感謝我的組員們分⼯合作非常有默契，各司其職的同時效率⼜ 
 很⾼。 

 第⼀天的空氣採樣便遭遇⾼溫的炙燒，下午的空氣品質問卷也屢屢受挫，被拒絕 
 率⾼達三成，儘管如此，我們還是達成了KPI！第⼆天的鄉⻑訪談逐字稿因為迅速的 
 分段處理⽽順利完成，只是傍晚林老闆雞舍的微⽣物採樣由於環境惡劣與器材不熟悉 
 ，所以相當克難，但是好處是，有這樣的經驗，第三天早上的採樣得以比預期的時間 
 早結束，⽔質實驗也⼗分順利執⾏和紀錄。第四天早上則是整理數據，可以有⾜夠的 
 時間來討論及學習下⼩結、釐清資料，我覺得對我和組員們有很⼤的幫助。第五天的 
 摸蛤，對我⽽⾔算是放鬆及體驗⽥野⽣活，是⼀個有趣的⾏程，雖然很熱，但還是會 
 盡⼒享受，下午和衛⽣所合作的菸普，是另⼀個領域的參與，讓我們更清楚知道地⽅ 
 衛⽣機構通常會做什麼樣的宣傳或活動來促進社區居⺠健康。 

 這次出隊，我認為更可以體認到初級產業的艱辛，雖然都希望雞舍轉型成友善放 
 牧，不但注重動物權益，還可以減少食安問題(雞的⾝⼼靈都健康，不易⽣病)，但是 
 芳苑地區的雞舍密度過⾼，多為老舊設施，經營者⼜⼤多是年紀偏⼤的⻑輩，從與鄉 
 ⻑的訪談中我們得知，老雞農觀念難以改變，也無法承受轉型的成本與後期禽流感的 
 風險，進⽽不敢與銀⾏借貸，林老闆也說政策有時不夠接地氣，通常都是政府做政府 
 的，他們做他們的，因此政策與實際⾯有相當⼤的落差，鄉⻑也希望縣政府可以積極 
 對應。 

 雞糞的部分，依據空氣品質問卷，居⺠們多數都認為雞糞臭味是影響空氣與⽣活 
 品質的原因，儘管覺得政府應該加嚴處理，但由於養雞產業是芳苑鄉的經濟命脈、⼤ 
 家都是在辛苦賺錢，因此無可奈何。然⽽，從微⽣物及空氣採樣的結果可以推論，雞 
 舍密度越⾼、雞糞越多，TVOCs及PM也會相對較⾼，⽽這些物質可能都會成為疾病 
 的危險因⼦，不只是影響居⺠，雞隻和雞農更是⾸當其衝，但此種職業災害多會被當 
 成是老化所造成，我還是覺得縣政府在私⼈⼤型雞舍堆肥場或供⼩農的共同雞糞處理 
 廠等議題應刻不容緩的去看待及處理。 

 今年雖然狀況很多⼜很熱，但是從籌備到出隊，所有環調組的⼤家都⼗分盡⼼盡 
 ⼒。上⾯提到的問題很多，也不是短期就可以解決的問題，但是服務隊只有七天，能 



 藉由多⽅⾯去發現並理解⼀個議題，已經算是達到環調組服務的⽬的了，學弟妹們也 
 很認真的去學習，⾝為⼤三的學姊，我⾃認為不⾜成為⼀個非常好的榜樣(例如空品問 
 卷)，反⽽需要⼤家的協助，真的非常謝謝各位~還有辛苦的組⻑們！謝謝你們安排了 
 這麼多的活動(雖然⼀開始多到讓我覺得有點失焦，因為每個主題都很重要)，讓我接 
 觸到更多新的事物，在數據解讀也提供很多協助，你們很棒！希望你們這個禮拜開會 
 到這麼晚，感覺沒有睡好，但還是可以有健康的⾝體，加油！ 


